

## Nueve ríos de Cauca están en riesgo por la minería criminal

El caso más grave es el Sambingo. Autoridad ambiental suspendió licencias de exploración.

Por: LUIS EFRÉN BELTRÁN RUEDA |  
© 11:41 p.m. | 27 de abril de 2016



Foto: Archivo particular

Recuperar el río Sambingo, contaminado por mercurio y cianuro, tardaría al menos 100 año...



31  
COMPARTIDOS

Los 55 kilómetros del río Sambingo, en Cauca, están secos. En algunos sectores se ve un poco de agua, pero contaminada por el mercurio y cianuro de la minería criminal que grupos armados ilegales realizan en lo que era – hasta hace un par de años– una de las principales cuencas del río Cauca.

**Recuperar este afluente podría, de acuerdo con el Ejército, tardar al menos 100 años, y para ello se requiere de una inversión superior a 100.000 millones de pesos.**



Foto: Policía Carabineros

Pero el Sambingo no es el único río en peligro en esa región. La Corporación Autónoma Regional del Cauca (CRC) dice que los brazos de los ríos Cauca y Patía también están amenazados. Una resolución de esa corporación (la 05324) cita, además del Sambingo, los afluentes Quinamayó, Teta, Palo, Esmita, Quilcacé, Timbío, Guachicono y San Jorge.

PUBLICIDAD



MÁS LEÍDO

MÁS COMPARTIDO

- 1 No me diga que no sabe quién es Germán
- 2 Cuatro planes con sabor boricua
- 3 Alcohol, embutidos y sobrepeso, mortales para el estómago
- 4 Nueve ríos de Cauca están en riesgo por la minería criminal
- 5 Esta es la casa inflable para vivir en el espacio

VER 50 MÁS LEÍDAS >

¿La razón? **La misma que acabó con el Sambingo: la minería criminal e ilegal, a lo que se ha sumado la contaminación y los fenómenos naturales.**

PUBLICIDAD



Para mitigar ese impacto, la corporación ambiental asegura que suspendió las licencias de explotación minera que no reunían todos los requisitos. Además, autoridades locales han dicho que se puso freno a la minería artesanal sobre esas nueve cuencas hídricas.

“Reconocemos que un sector de la población vive de la minería artesanal, por eso se ofrecerán capacitaciones como parte del proceso de recuperación del río”, indicó un líder en la región.

### ¿Cómo salvar el río?

La recuperación del Sambingo va más allá de la parte ambiental. Laura Garavito, ingeniera ambiental y especialista en derecho de medioambiente, dice que ese proceso pasa también por la apropiación de los habitantes vecinos a estas cuencas hidrográficas.

**“El primer paso es sanar el terreno de los residuos tóxicos a los que fue expuesto. Después, la reforestación de las costas del río y la restauración del nacedero de la cuenca,** que normalmente es la más afectada, porque estos terrenos suelen ser los más descuidados por ser suelos privados”, dice Garavito, y agrega que debe ser una intervención que se mantenga.

El Estado ya empezó ‘sacando’ a las redes que realizan la minería criminal. Recientemente la Policía de Carabineros, el Ejército y la Fuerza Aérea se unieron en un operativo que mostró al país las impactantes imágenes de un río seco en medio del verde de las montañas del Cauca.



Foto: Policía Carabineros

En una de las intervenciones destruyeron 17 campamentos, más 18 retroexcavadoras, 15 motores y una draga (utilizada para extraer lodo y arena en explotaciones mineras) con las que una red que estaría financiada por el Eln venía extrayendo oro de manera ilegal. **“Fueron capturadas 14 personas, entre ellas el tesorero de Iscuandé (Nariño), quienes deberán responder por liderar la estructura que financiaba y ordenaba la extracción de oro”,** señaló la Policía de Carabineros.

Agregó que esa red responde al frente 'Manuel Vásquez Castaño' del Eln. Se investiga si esa estructura habría presionado a cerca de 1.500 personas que se ubicaron ilegalmente en el río en 495 cambuches, los cuales fueron destruidos. "Estas personas fueron acompañadas a abandonar voluntariamente la zona, y otras 535 se retiraron luego de unos acuerdos pactados con las alcaldías locales", añadió la Policía.

Esa concentración de personas fue aprovechada por la red ilegal para instalar, además, establecimientos comerciales como "sitios de prostitución", así como galleras y bares.



Foto: Policía Carabineros

Los **estudios ambientales hechos por la Policía arrojan que esa actividad arrasó 360 hectáreas de bosque nativo**, al igual que la extinción de especies animales de los corregimientos La Carbonera, Bolívar y Cajamarca-Mercaderes. "Los efectos de la contaminación en el Sambingo los están padeciendo pobladores del corregimiento Galíndez, en el Patía, quienes han empezado a presentar patologías en la piel y de tipo intestinal", señala una fuente en la Policía de Carabineros.

El objetivo de la Policía y las FF. MM. es evitar que lo que ocurrió en el Sambingo se repita en las otras cuencas del río Cauca que, según la CRC, están en riesgo.

LUIS EFRÉN BELTRÁN RUEDA  
Redacción ELTIEMPO.COM  
Twitter: [@Luis\\_BeltranR](https://twitter.com/Luis_BeltranR)



31

COMPARTIDOS

GUARDAR

COMENTAR

REPORTAR UN ERROR

IMPRIMIR

MÁS NOTICIAS



**Dos heridos por explosión de una mina en el norte del Cauca**



**En Cauca: fueron capturadas 14 personas por minería ilegal**



**Los audios que enredan al 'vicepresidente' de 'los Úsuga'**

**En lucha contra minería ilegal cierran 123 socavones en el Cauca**

Intervención se da tras orden de terminar esta actividad en zona rural de Santander de Quilichao.



**En el Cauca cierran 22 socavones en operativos contra minería ilegal**

**'Minería ilegal causó la avalancha del río Agüita': Gobernador**

Desviación del cauce del afluente provocó la afectación a casas y puentes, según Sigifredo Salazar.

**TEMAS RELACIONADOS A ESTA NOTICIA**

Minería ilegal    Cauca

**TEMAS DEL DÍA**

ÚLTIMAS NOTICIAS >

Fenómeno del Niño    Medicamentos    Sexo    Papa Francisco    Visa